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I /
LES MODALITÉS DE LES MODALITÉS DE 
CONCERTATIONCONCERTATION

1. Le cadre réglementaire général

Les articles L.103-2 et suivants du Code de l’urbanisme en-
cadrent les modalités de la concertation. 

L'élaboration et la révision du schéma de cohérence ter-
ritoriale doit faire l'objet d'une concertation associant, 
pendant toute la durée de l'élaboration du projet, les ha-
bitants, les associations locales et les autres personnes 
concernées.

Les objectifs poursuivis et les modalités de la concertation 
sont précisés par le Comité syndical du Syndicat Mixte du 
SCoT Besançon Cœur Franche-Comté dans sa délibéra-
tion du 5 décembre 2017.

Les modalités de la concertation permettent, pendant une 
durée suffisante et selon des moyens adaptés au regard 
de l'importance et des caractéristiques du projet, au pu-
blic d'accéder aux informations relatives au projet et aux 
avis requis par les dispositions législatives ou réglemen-
taires applicables et de formuler des observations et pro-
positions qui sont enregistrées et conservées par l'autorité 
compétente.

Comité syndical du 31 janvier 2023
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A l'issue de la concertation, le Syndicat Mixte 
du SCoT Besançon Cœur Franche-Comté en 
arrête le bilan.

Le bilan de la concertation sera joint au dossier 
d’enquête publique réalisée conformément au 
chapitre III du titre II du livre Ier du code de l'en-
vironnement.

QU’EST-CE QUE LA CONCERTATION ?
La concertation, obligatoire dans le cadre 
de l’élaboration des documents d’urba-
nisme, permet à la population de prendre 
connaissance, et de s’exprimer sur le pro-
jet de SCoT tout au long de son élaboration. 
Elle a pour objectif de favoriser la discus-
sion en amont des décisions d’aménage-
ment et doit permettre un débat public sur 
les objectifs et les caractéristiques du projet 
de SCoT. Elle offre également la possibilité 
à tout un chacun de porter un autre regard 
sur son territoire de vie et de comprendre 
les enjeux de son développement futur.

Comité syndical du 31 janvier 2023
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II /
LA CONCERTATION AU LA CONCERTATION AU 
COURS DES GRANDES COURS DES GRANDES 
ÉTAPES DE LA RÉVI-ÉTAPES DE LA RÉVI-
SION DU SCOTSION DU SCOT

1. Séminaire de lancement
Le 14 mars 2018, plus de 80 élus communaux se sont ré-
unis pour lancer officiellement la révision et l'élaboration 
du SCoT. Cette rencontre a permis de rappeler les bases 
du SCoT et, à travers divers témoignages d'élus, d'évaluer 
son impact sur la vie communale. Elle a également aidé 
à mieux comprendre les attentes des élus pour le déve-
loppement de leurs projets locaux. Les échanges ont été 
restitués de manière improvisée par les comédiens de 
Caméléons, abordant des sujets sérieux et parfois sen-
sibles avec humour et bonne humeur.
Une plaquette reprenant le rôle d'un SCoT et les chiffres 
clefs sur le territoire a été réalisé avec l'Agence d'Urba-
nisme centre franche-comté (AUDAB) et publiée sur le 
site internet.

2. Le diagnostic 

A. Les webinaires
L'année 2021 a été marquée l'épidémie COVID-19 et 
il fut nécessaire de trouver des modalités alterna-

conférences 

5

ÉMISSIONS TV 
3

WEBINAIRES 
6
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tives aux réunions en présentiel. Par conséquent, l'équipe tech-
nique du SMSCoT et l'Agence d'urbanisme Besançon centre 
franche-comté ont réalisé, durant l'année 2021, une série de we-
binaires reprenant les enjeux clefs du Diagnostic du SCoT, qui 
ont fait office de commissions de travail des élus du SCoT en vi-
sioconférence. Ces webinaires sont accessibles par le public sur 
le site internet et permettent d'informer la population du travail 
du SCoT et des premiers enjeux à tirer du diagnostic territorial :  
https://www.scot.grandbesancon.fr/category/webinaires/
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B. Les émissions TV et conférences

Le SMSCoT et l’AUDAB ont réalisé une série de conférences 
de nature à faire avancer chacun vers la conviction qu’un 
autre modèle de développement est possible. Ces mo-
ments d’échanges collectifs sont venu compléter les 
commissions d’élus et les instances officielles du SMSCoT.

Les objectifs de ces émissions et conférences sont de 
démontrer que le changement de modèle n’est pas une 
option et qu’il est possible d’agir pour le bien collectif, de 
partager le fait que les grands changements (climatique, 
social, numérique…) ont des incidences locales et de faire 
prendre conscience que les tendances à l’œuvre sont 
lentes et donc peu perceptibles à l’échelle d’un mandat 
électif, mais qu’elles seront irréversibles.

>> Des émissions de TV en direct pour se démarquer

>> Une rediffusion sur les sites du SMSCoT de l'AUDAB et sur 
Youtube

>> Un animateur, trois/quatre intervenants et deux élus du 
SMSCoT 

>> Un jingle pour lancer les différentes parties

Teaser vidéo envoyé aux communes 
invitant à se connecter en live pour 
les émissions
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25 mai 2021 : Les incidences de la perte de 
biodiversité sur notre qualité de vie

Les schémas d’urbanisme et d’aménage-
ment travaillent à orienter durablement 
l’occupation de foncier dans les territoires, 
mais la pression de l’urbanisation depuis 
ces 50 dernières années a conduit à l’ac-
croissement du phénomène d’étalement 
urbain et à la consommation des espaces 
de biodiversité, induisant des consé-
quences sur notre qualité de vie et la ma-
nière d’habiter nos territoires.

Les invités sont interrogés ici pour analyser 
de quelle manière la perte de biodiversité 
peut avoir une incidence sur notre cadre 
de vie et comment nos territoires peuvent 
y remédier ?

Le président du SMSCoT, Jean-Paul Mi-
chaud fut présent sur cette première émis-
sion en présence de Didier Aubry, Maire de 
Mercey-le-Grand et de trois experts :

Intervenants : 

Anne-Caroline Prévot : Écologue – Direc-
trice de recherche au CNRS,

Marc Bourgeois : Géographe – Maître de 
conférences Université Lyon 3,

Alexandre Laubin : Chargé de mission ex-
pertise à la LPO (Ligue de protection des 
oiseaux) de Franche-Comté

Laure Mattioli : Modératrice

Diapositive sur les corridors écologiques pré-
sentée durant l'émission

Teaser vidéo envoyé aux communes invitant à se 
connecter en live pour les émissions
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1er juin 2021 : Les nouvelles formes urbaines comme al-
ternative à la consommation d’espaces

Plusieurs tendances fortes irriguent le monde de la fa-
brique urbaine et de l’architecture depuis plusieurs an-
nées et semblent esquisser aujourd’hui une nouvelle ma-
nière d’urbaniser nos territoires. 

Cette émission a posé la question des nouvelles formes 
d’habiter comme alternative à la consommation des es-
paces et aux migrations des ménages.  

Intervenants : 

Catherine Barthelet Maire de Pelousey, Yves Guyen Maire 
d’École-Valentin et quatre experts se sont prêtés à l'exer-
cice :

François Bellanger :  Consultant en prospective - Directeur 
de Transit-City

Pierre Colnat : Architecte Urbaniste - Maître de conférences 
à l'École Nationale Supérieure d'Architecture de Nancy

Anne Griffont-Boitier :  Maître de conférences - Université 
de Franche-Comté   

Romain Thomé :  Avocat associé - Cabinet Coudray - Spé-
cialiste en droit de l'expropriation et droit de l'immobilier

Laure Mattioli : Modératrice

Diaporama présenté lors de l'émission
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8 juin 2021 : Le développement des éner-
gies renouvelables : une réelle opportu-
nité pour les collectivités et les ménages

Face à la raréfaction des énergies fossiles 
et au défi de l’urgence climatique, la ques-
tion du modèle énergétique est aujourd’hui 
majeure. Le développement des énergies 
renouvelables s’inscrit dans un ensemble 
de transitions à large échelle (transitions 
énergétiques, climatiques, écologiques) 
qui visent à développer une société décar-
bonée s’appuyant sur des énergies renou-
velables. 

A quels objectifs les territoires doivent-ils 
répondre en matière de transition éner-
gétique, quels sont les enjeux pour les 
territoires ? Quel territoire le recours aux 
énergies renouvelables dessine-t-il ? Les 
énergies renouvelables peuvent-elles ap-
puyer un nouveau modèle de développe-
ment ? Par quels autres moyens doivent-
elles s’accompagner et comment les 
développer à l’échelle d’un territoire ? 

Ces enjeux et questionnements ont été dis-
cutés pas trois professionnels pour éclairer 
sur ce sujet d’actualité, accompagnés de 
Jean-Paul Michaud, Président du Syndicat 
Mixte du SCoT, et de Thierry Malésieux, Pré-
sident de la Communauté de communes 
du Val Marnaysien. 

Intervenants : 

Philippe Bovet :  Journaliste indépendant 
spécialisé dans l'environnement et l'éner-
gie De gauche à droite (Frédéric Bonnefoy, Philippe Bovet, 

Jean-Paul Michaud)
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Emmanuel Laderrière : Directeur territorial 
ENEDIS Franche-Comté

Frédéric Bonnefoy : Président du Groupe 
Bonnefoy

Pol Laurent : Modérateur

5 novembre 2021 :  Les conséquences de 
la perte des surfaces agricoles sur l'éco-
nomie locale

La question de l’agriculture au sein d’un 
territoire pose la question de la disponi-
bilité foncière pour la production de den-
rées alimentaires, mais pas seulement… 
La bonne santé agricole d’un territoire 
contribue également à une meilleure vi-
talité économique par la création d’em-
plois localisés ainsi que par la présence 
de consommateurs de proximité fidélisés. 
Seulement, durant des décennies, le fon-
cier agricole diminue au profit de l’urbani-
sation. Dans le territoire du SCoT de l’Agglo-
mération bisontine, malgré une diminution 
significative de la consommation foncière 
ces dernières années, le développement 
de l’urbanisation entraîne toujours un recul 
des espaces nécessaires à l’activité agri-
cole.

En posant ce constat, on peut se deman-
der quels seraient les impacts de la dimi-
nution structurelle des terres agricoles sur 
l’économie du territoire. 

Aujourd’hui, les documents de planifica-
tion (SCoT, PLUi…) doivent renouveler leur 

Conférence agriculture à Fontain 
le 5 novembre 2021



modèle d’urbanisation en priorisant le renouvellement 
urbain, une densification au sein de l’enveloppe urbaine, 
la réutilisation des friches, des formes urbaines moins 
consommatrices d’espaces, etc., afin de redonner, entre 
autres, toute sa place à l’activité agricole sur le territoire.

Ressource foncière, circuits-courts, changement clima-
tique, adaptation des systèmes agricoles ou encore dé-
veloppement urbain, sont au menu de cette quatrième 
soirée organisée par le SMSCoT et l’AUDAB dans le cadre 
de la révision du SCoT Besançon Coeur Franche-Comté. 
Cette table-ronde a été précédée d’une visite de la ferme 
de Roland Bulloz, à Fontain. Merci à la commune de Fon-
tain et à la ferme Bulloz pour leur acceuil.

Intervenants :

Pascal Bérion : Maître de conférences à l’Université de 
Franche-Comté

Frédéric Dudoret : Maraîcher à Montagney (70)

Gilles Duquet : Eleveur bovins à Fontain (25)

Lorine Gagliolo : Vice-présidente Grand Besançon Métro-
pole, en charge du développement durable, énergie, en-
vironnement

Michel Rouget : Directeur de l’AUDAB et modérateur de la 
conférence

Image et montage : Matthias Abrantes
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Visite de la ferme de Roland Bulloz
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18 mars 2022 : L'eau sous pression

Cette conférence sur la thématique de la 
ressource en eau qui a eu lieu au SIEVO 
(Syndicat intercommunal des eaux du Val 
de l’Ognon) à Courchapon s’est inscrite 
dans la perspective d’apporter un éclai-
rage sur les orientations de gestion de la 
ressource en eau dans les documents 
de planification et plus particulièrement 
dans le SCoT de l’Agglomération bisontine, 
afin de garantir l'équilibre des politiques 
d’aménagement avec celle de la gestion 
de l’eau.
Différents grands thèmes sont abordés 
pour cette cinquième conférence : cycle de 
l’eau, vulnérabilité et besoins du territoire, 
adaptation du développement urbain à 
la disponibilité de la ressource, zones hu-
mides, continuités écologiques, pollution 
des eaux de surface et souterraines, chan-
gement climatique, artificialisation des 
sols, etc. Cette soirée a été précédée d’une 
visite de l’usine du SIEVO (Syndicat inter-
communal des eaux du Val de l’Ognon) à 
Courchapon. Merci à eux !

Intervenants :
Manuel PARIZOT : Directeur Régional BFC du 
Bureau de recherches géologiques et mi-
nières
Vivien ROSSI : Chef du Service Territorial 
Doubs - Agence de l'Eau
David MARQUIS : Directeur du Syndicat in-
tercommunal des eaux du Val de l’Ognon
Bruno VERMOT-DESROCHES  : Directeur du 
centre Météo France de Besançon
Stéphane SAUCE : Élu à la Chambre d’Agri-
culture 25-90

Diapositive sur les terres humides présentée 
durant la conférence



Alexandre BENOIT-GONIN : Directeur du Syndicat mixte du 
marais de Saône
Isabelle MAQUIN : Directrice adjointe de l’AUDAB et modé-
ratrice de la conférence 
Image et montage : Hastro Production

21 octobre 2022 : La forêt dans les transitions

Conférence s'est déroulé à Thoraise le 21 octobre 2022 et à 
portée sur les orientations de la gestion forestière dans le 
futur Projet d’aménagement stratégique du SCoT.

Plusieurs thèmes ont été abordés comme les différentes 
fonctions d’une forêt et leurs équilibres dans le territoire, 
l’évolution de la situation sanitaire des forêts, leur gestion 
et le lien énergie/urbanisme/forêt.

Merci à la commune de Thoraise de nous avoir accueilli.

Avec les interventions et témoignages de :

Sabine LEFEVRE : Conseillère forestière à la Chambre inter-
départementale d’agriculture Doubs-Territoire de Belfort

Rémi CHAMBAUD: Directeur des Communes forestières de 

SCOT - BCFC | Bilan de la Concertation Page 19

Conférence eau à Courchapon le 18 mars 2022

Conférence forêt à Thoraise le 21 octobre 2022
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Bourgogne-Franche-Comté

Louis MAIRE : Responsable de l’unité terri-
toriale de Besançon à l’Office national des 
forêts

Damien MARAGE : Géographe au labora-
toire ThéMa

Olivier CORNE: Gérant de la société SCIERIE 
CORNE

Isabelle MAQUIN : Directrice adjointe de 
l’AUDAB et modératrice de la conférence

Captation son : Cybervoix – Cyrille Alabou-
vette

Conférence forêt à Thoraise le 21 octobre 2022

Conférence forêt à Thoraise le 21 octobre 2022



18 novembre 2022 : Le vieillissement de la population, 
quels impacts territoriaux ?

Cette sixième conférence du SMSCoT et de l'AUDAB oriente 
le débat sur le vieillissement de la population, phénomène 
qui s'accentuera dans le futur et auquel les territoires vont 
devoir s'adapter.  La pyramide des âges du territoire le 
montre : la part des classes d’âges des plus de 60 ans est 
passée de 21 % en 2013 à 26 % en 2018. En 2040, les per-
sonnes de 65 ans et plus dépasseront 40 % de la popula-
tion du SCoT.
Le territoire du SCoT compte des hébergements pour per-
sonnes âgées (EHPAD, Ages et Vies, maisons de retraites, 
centre de longs séjours...), mais ceux-ci répondent-ils à 
la nouvelle demande ? Comment mieux accompagner le 
maintien à domicile des personnes agées ?
Le développement de services pour personnes âgées 
s’oriente ainsi spontanément vers la question de l’habitat, 
pourtant, il ne s’agit pas du seul domaine à prendre en 
compte pour répondre aux évolutions des besoins liées à 
ces âges de la vie. La mobilité, les équipements, les com-
merces et services, les espaces publics…, sont autant de 
sujets qui sont à considérer pour garantir, demain, un 
cadre de vie de qualité pour les seniors.
Nous remercions chaleureusement les équipes de la ré-
sidence Kalia à Busy et de l'EHPAD Jean XXIII à Mont-
ferrand-le-Château pour leur accueil.

Intervenants :
Natacha SEGAUT : Directrice équipe-projet Grand Age, ARS 
de Bourgogne-Franche-Comté
Bertrand KAUFFMAN : Directeur Régional, INSEE Bour-
gogne-Franche-Comté
Alban SOUCARROS : Directeur du CCAS de Besançon
Jean-Louis FEBVRE : Directeur du Pôle Accompagnement 
et Habitat de Fondation Pluriel
Isabelle MAQUIN : Directrice adjointe de l’AUDAB et modé-
ratrice de la conférence

Image et montage : Hastro Production
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Conférence veillissement à l'EPHAD 
Jean XXIII de Montferrand-le-Château 
le 18 novembre 2022
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6 octobre 2023 : Le patrimoine et l'archi-
tecture dans les transitions

Cette table ronde s'est interrogée sur les 
relations entre le patrimoine urbain et ar-
chitectural existant et le développement 
des territoires à l’heure du Zéro artificiali-
sation nette et du changement de modèle 
d’aménagement. 

Le patrimoine urbain et architectural fait 
l'objet d'une grande considération popu-
laire et de nombreux dispositifs de protec-
tion et de conservation sont mis en œuvre 
(sites et monuments classés et inscrits, pé-
rimètres de protections soumis à avis des 
Architectes des Bâtiments de France, AVAP, 
etc.). Les interrogations émergent quant au 
développement des territoires au regard 
des multiples enjeux de demain (loi Climat 
& Résilience, ZAN, énergies, nouveaux mo-
dèles d’aménagement des territoires….). 
Dans ce contexte, il était question d'ima-
giner le futur du patrimoine architectural 
des territoires et d'adapter la protection du 
patrimoine et en faire un outil pour la mise 
en œuvre des transitions dans le territoire. 
Avec la participation de :

Nadège Bellon – Architecte des Bâtiments 
de France, Cheffe de l’UDAP du Doubs

Catherine Le Calvé (visio) - Urbanisme 
spatialiste, Agence d’urbanisme Bordeaux 
Aquitaine

Vincent Lombard – Amiot-Lombard Be-
sançon, Agence d’architecture

Michel Rouget – Modérateur, Directeur de 
l’Agence d’urbanisme Besançon centre 
franche-comté

Nous remercions la commune de Deluz 
pour la visite de son patrimoine communal 
et d’Amagney pour son accueil.

Diaporama présenté lors de la conférence



C. Les réunions publiques
• Annonce en conférence de presse

Les lundi 3 et mardi 4 juillet se sont tenu les réunions pu-
bliques du SCoT à Marnay et Franois, pour présenter le 
diagnostic territorial synthétisé et écouter les citoyens sur 
le futur de leur territoire.

Ces réunions ont été annoncées le vendredi 2 juin 2023 en 
conférence de presse à La City de Besançon, et publiée 
sur le magazine Hebdo25 le 17 juin 2023 : https://hebdo25.
net/mieux-comprendre-lavenir-du-territoire-bisontin/
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• Annonce dans la presse

Des annonces dans différents journaux et médias ont été 
réalisées (MaCommune.info le 26/06/2023 et Hebdo 25 le 4 
juillet 2023), ainsi que sur les réseaux sociaux du SCoT et de 
Grand Besançon Métropole.



• Communication aux communes 
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Un courrier fut adressé à tous les maires des 113 communes du SCoT les invi-
tants à relayer l'invitation et la tenue de ces réunions publiques à leurs conseil-
lers communaux.

Affiche des réunions publiques 2023



• Déroulé des réunions

La participation était de 21 personnes à Marnay et 15 per-
sonnes à Franois.

Des questions larges et ciblées ont permis aux partici-
pants de s’exprimer librement :

 » Comment doivent être conçus les logements de 
demain ?

 » En 2050, irons-nous toujours faire nos courses ou 
celles-ci viendront à nous ?

 » Le télétravail va-t-il faire évoluer notre territoire ?

 » Comment préserver l’eau ...?

Un petit jeu interactif a ensuite été proposé, consistant, 
pour les participants, à se placer à droite ou à gauche de 
la salle en fonction des accords ou désaccords aux affir-
mations posées :

 » En 2050, il n’y a plus de boulangeries dans les quartiers 
et les villages. D’accord ou pas d’accord ?

 » En 2050, je me déplace uniquement à vélo, à pied ou 
en transports en commun. D’accord ou pas d’accord ?

 » En 2050, je ne mange que des produits locaux. D’ac-
cord ou pas d’accord ?

• Les débats en réunion publique de Marnay

Une personne a fait remarqué que dans les petites com-
munes, les commerces ont de plus en plus de mal à sur-
vivre et que la livraison en véhicule devient de plus en plus 
nécessaire pour les peronnes agées.

Pour les particpants, la voiture individuelle restera un in-
dispensable en 2050. Les remarques font écho au manque 
d'infrastructures cyclables sécurisées.

La majorité des participants souhaite une diversité dans la 
production énergétique du territoire, mais font remarquer 
que les comportements individuels et collectifs sont à re-
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Réunion publique à Marnay le 3 
juillet 2023

Réunion publique à Franois le 4 
juillet 2023
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voir pour baisser les émissions de gaz à effet de serre.

Une personne affirme que le nombre de médecins déclinera jusqu'en 2050 et que 
cela sera très problématique pour les territoires, notamment ruraux.

La ressource en eau fait également débat. Les intervenants fustigent l'excès de "bé-
tonnisation" dans le passé et que la gestion de l'eau doit désormais être une priorité. 
Certains citent des méthodes de stockage pour les maisons individuelles et les en-
treprises.

• Les débats en réunion publique de Franois

Concernant un échange sur l'habitat, des questions émergents sur les densités ré-
sidentielles. Des personnes louent les côtés délétères de la maison au milieu de sa 
parcelle. Un autre intervenant fait toutefois signaler que les maisons individuelles 
sont plus sécurisées que les logements collectifs ou intermédiaires. 

Des échanges ont lieu sur l'alimentation. Un intervenant fait remarquer que les men-
talités ont changé pendant la crise Covid et que les gens consomment moins en 
grande surface. La "ville du 1/4 d'heure" est évoquée par ce participant qui poursuit 
sur sa nécéssité et la future problématique des pénuries de pétrole. La production 
agricole locale semble très importante pour la majorité des particpants. 

Concernant la mobilité, l'assemblée est unanime pour dire que le train est trop cher 
et que la "clef de la réussite c'est l'offre de transport". La gratuité est énoncée comme 
pouvant être une solution dans les grande ville.

Réunion publique à Marnay le 3 juillet 2023



Merci aux communes de Marnay et Franois pour leur accueil ainsi qu'aux 
participants !
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Exemple de diaporamas présentés lors des réunions publiques 
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D. Les réunions territoriales
• Réunions de bassins

Quatre réunions de bassins de proximité ont 
eu lieu en Communauté de Commune du Val 
Marnaysien pour présenter les élements de 
diagnostic et l'armature territoriale du SCoT.

Dates et lieux des réunions de bassins CCVM :

 » 5 octobre 2022 : Bassin de Montagney

 » 12 octobre 2022 : Bassin de Pin-Ema-
gny-Recologne

 » 13 novembre 2022 : Bassin de Lan-
tenne-Vertière

 » 28 novembre 2022 : Bassin de Marnay 
+ CCVM Nord

Réunion de bassin Marnay et CCVM Nord (Marnay le 28 novembre 2022)

Présentation des bassins de proximité (Marnay le 
28 novembre 2022)



• Réunions conseils municipaux

25 avril 2019 : Conseil communautaire CCVM

3 mai 2021 : Conférence des maires CCVM

4 avril 2022 : Conférence des maires CCVM

• Réunions de bassins Janvier-Février 2023  

Ces différentes réunions ont été donnée avec les équipes 
du PLUi et du PLH de GBM pour exposer les premiers élé-
ments de la trajectoire foncière, la répartition des loge-
ments à produire et les potentiels dans l’armature territo-
riale, les bassins de proximité et les communes.
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A. Le Salon de l'Habitat 2024
A l’occasion du Salon de l’Habitat du 18 au 20 
octobre 2024 à Micropolis, le SMSCoT a pour-
suit ses opérations de communication sur 
son projet d'aménagement stratégique en 
tenant un stand durant trois jours, l’occasion 
de mettre en avant les travaux et d’échan-
ger avec les acteurs de l’habitat ainsi que le 
grand public sur l’impact des changements 
de modèles d’aménagement et de planifi-
cation résidentielle.  La présence de techni-
ciens et d’élus du SCoT sur le stand ont per-
mis d’échanger avec près de 250 personnes 
sur les nouvelles manières d’habiter demain 
le territoire.

• Le stand

Le stand du salon offrait une expérience riche 
et immersive autour de l’aménagement du 
territoire. Les visiteurs ont pu découvrir l’ex-
position d'un concours photo sur le thème 
du petit habitat collectif réussi, couronnée 
par la remise des lots le samedi après-mi-
di, ainsi qu’un totem original composé de 
cubes imbriqués illustrant la hiérarchie des 
normes des différents schémas d’aména-
gement . Une plateforme 3D innovante per-
mettait de visualiser de manière interactive 
diverses données thématiques travailllées 
par le SCoT, telles que les zones à urbaniser, 
les sols agricoles, les réservoirs de biodiversi-
té, les équipements, ou encore l’élévation  3D 
des bâtiments. Des études complémentaires 
étaient également mises à disposition pour 
approfondir la compréhension des enjeux 
territoriaux. Un questionnaire permettait enfin 
de recueillir l’avis des visiteurs sur le projet, le 
tout accompagné de goodies à emporter.

3. Le projet d'aménagement stratégique (PAS)

Stand du SCoT au Salon de l'Habitat (Micropolis de 
Besançon)

Stand du SCoT au Salon de l'Habitat (Micropolis de 
Besançon)



• Les conférences

Le SMSCoT et trois de ses élus ont animé trois conférences 
durant le Salon sur des thèmes touchant à la fois l'habitat 
et le projet du SCoT :

– Vendredi 16h : 

2035 : la fin de la maison individuelle ? 

Animée par Jean-Paul MICHAUD président du SMSCoT et 
Thomas VICHOT chargé de mission SCoT

– Samedi 14h : 

Comment s’adapter au changement climatique ? 

Animée par Lorine GAGLIOLO déléguée au SMSCoT et Tho-
mas VICHOT chargé de mission SCoT

– Dimanche 14h : 

2035 : quelles priorités pour notre foncier ? 

Animée par Catherine BARTHELET déléguée au SMSCoT et 
Justine HUOT-MARCHAND chargée d'étude AUDAB

• Le concours photo primé

Dans l'objectif de faire connaître le SCoT à la population 
et d'attirer l'attention sur les problématiques en matière 
d'habitat mais également de consommation d'espace, le 
SCoT a organisé un concours photo sur le thème du petit 
habitat collectif réussi neuf ou rénové. 

Le concours s'est déroulé du 2 avril au 30 juin 2024 avec 
comme consigne une photo prise sur l’une des 113 com-
munes du SCoT Besançon Coeur Franche-Comté.

Avec la participation de partenaires publics et privés (Mu-
sées d'arts et du temps de Besançon, Syndicat Mixte de 
l'aérodrome de Besançon-La Vèze, Maison La Grange, 
Doubs Plaisance, Joa Casino de Besançon, NG Production, 
Utinam, Maison du Fort de Fontain, Paintball Pirey) une sé-
rie de onze lots d’un montant global de 2 000 € fut pro-
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Conférence du samedi

Conférence du dimanche

Affiche du concours photo
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posés aux cinq premiers lauréats des deux 
catégories :

o Catégorie jeunes : moins 18 ans

o Catégorie grand public : à partir de 18 ans

Le public a pu voter sur les réseaux sociaux 
(« Besançon, j’aime ma Ville » et « Besançon, 
j’aime mes village alentours ») afin de sélec-
tionner les lauréats.

Un "prix des élus" a également été décerné 
pour la photographie qui aura retenu le plus 
de voix en commission 4 par sa pertinence 
au regard du projet d'aménagement straté-
gique du SCoT sur la thématique de l’habitat.

Un partenariat a été engagé avec Mikaël De-
menge, community manager des pages

Facebook « Besançon, j’aime ma Ville » et « 
Besançon, j’aime mes villages alentours » 
pour assister l’organisation du concours. Le 
règlement complet fut communiqué sur le 
site du SCoT et a été assuré par une commu-
nication presse (magazine PLUS GBM, BVV et 
MaCommune.info).

Réglement du concours : 

h t t p s : // w w w . s c o t . g r a n d b e s a n c o n .
fr/2024/03/01/concours-photo-2024/

Résultat du concours :

https://www.facebook.com/groups/Besan-
conJaimeMaVille/posts/3846500432252092/

Photo lauréate du concours catégorie grand public : 
© Jean-Claude JACOTTO

Publication sur la page "Besançon, J'aime ma ville"
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Remise des prix du concours photo du SCoT (Salon de l'Habitat 2024 Micropolis de Besançon)

Publication sur le site Macommune.info : https://www.macommune.info/concours-photo-sur-le-theme-de-lhabitat-
de-demain-participez/
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• Le questionnaire

Un questionnaire papier était disponible sur 
le stand quant aux priorités d’aménagement 
pour les années à venir. Parmi les 47 atten-
dus du PAS, les participants ont pu cocher 
ceux qui leurs semblaient les plus pertinents 
(3 à 5 choix). Le questionnaire a été distribué 
à toutes les communes du SCoT par voie dé-
matérialisée et est toujours en ligne sur le site 
du SCoT : 

h t t p s : // w w w . s c o t . g r a n d b e s a n c o n .
fr/2024/11/12/questionnaire-public-sur-le-
pas/

Au total, au 24 avril 2025, 63 personnes ont 
participé. 

Enseignements tirés :

La protection et la sécurisation de la res-
source en eau est le sujet le plus mentionné, 
soulignant une forte préoccupation pour la 
gestion durable de l'eau.

L'accompagnement de l’agriculture et de la 
sylviculture dans les transitions ainsi que la 
protection des espaces agricoles face aux 
enjeux économiques sont également très 
présents, montrant l'importance accordée 
à la préservation des terres agricoles et fo-
restières. La réduction de l'artificialisation des 
sols et le développement des circuits courts 
alimentaires mettent en avant des préoccu-
pations liées à l'alimentation.

La gestion des mobilités, notamment via la 
réduction de l'usage de la voiture individuelle 
et le développement de l’intermodalité ap-
paraissent comme moins significatives, tout 
comme l'aménagement des zones commer-
ciales ou des ZAE, voire même la fonctionna-
lité des bâtiments.

1re page du questionnaire



Ce sondage des attendus du PAS met en lumière des prio-
rités fortes autour de la transition écologique, la gestion 
des ressources naturelles, la préservation des terres agri-
coles et la lutte contre l'artificialisation des sols, sujets pré-
dominants dans le projet du SCoT. Les occurences liés à 
l'aménagement du territoire et aux mobilités sont égale-
ment présents, mais bien moins dominants.
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Résultat du questionnaire du PAS au 24 avril 2025
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Contributions écrites au questionnaire :

1. Réduire ce questionnaire et le vulgariser pour la population

2. Attendu 2 ne pas oublier de citer le laboratoire Chrono-environnement 2ème plus 
grand laboratoire de recherche du campus avec des thématiques en lien avec les 
changements globaux. Tenir compte du nouveau projet d'EPE avec la création de 
l'université Marie & Louis Pasteur. Le CNRS est tutelle de 5 UMR, mais ce paysage local 
pourrait changer avec les projets de KeyLab que souhaite mettre en place le CNRS.

Attendu 3, ne pas oublier le campus médecine des hauts du chazal

Attendu 4 Obtenir un label écoresponsable à l'échelle d'un congrès. Il est difficile 
d'organiser un congrès international écoresponsable avec plus d'une centaine de 
participants. Peu d'hôtels avec des labels eco-responsables, pas d'espace à faible 
impact carbone permettant d'organiser des sessions parallèles.

Attendu 30, pourquoi ne pas parler de désimperméabilisation ici ? 

Attendu 32, les changements globaux induisent une augmentation des risques 
d'inondations aux abords de constructions déjà existantes sur une partie du terri-
toire, la prise en compte de ces risques et le traitement de ces nuisances devraient 
être abordés ici. Y faire face est un enjeu. 

On ne parle que de la sécurité des déplacements des piétons et automobiles, pour-
quoi se limiter à ces deux modes de déplacement. Les transports en commun, les 
deux roues motorisés ou non sont peut être également concernés. Améliorer l'état 
des voies de circulation contribuent également à améliorer la sécurité et permet de 
circuler plus sereinement s' il n'y a pas d'éclairage. Favoriser les ressourceries et les 
repair café pour diminuer les déchets.

Attendu 34, quelles sont les mesures prises pour empêcher les coupes blanches des 
propriétaires forestiers privés.

Attendu 35, l'éclairage des entreprises est-il pris en compte ici.

Afin de faire un lien entre science et société et dans le cadre de la préservation des 
espaces de biodiversité, un axe de réflexion pour les élus pourrait être de promouvoir 
les sciences et les recherches participatives. 

Attendu 38, étendre l'offre de véhicules partagés. 

Attendu 39, "consolider et étendre ce réseau efficace et propre", qu'entendez vous 
par propre. Ni a-t-il pas une confusion avec le propre du TCSP. Peut-on réellement 
dire que les transports en communs bisontins sont propres ? Mais on peut le sou-
haiter dans un futur proche.

Le Plan de mobilité s'appuie t-il sur une enquête auprès des usagers et citoyens ?

Attendu 41, avoir la possibilité d'emprunter le réseau ginko avec un abonnement 



mobigo afin de pouvoir rejoindre son lieu de travail avec un seul abonnement. Déjà 
possible sur certains tronçons d'emprunter le réseau mobigo avec un abonnement 
ginko mais sauf erreur de ma part, l' inverse n'existe pas. Proposer cette option sans 
augmentation des tarifs. Étudier la réouverture de gares ferroviaires périphériques 
à l'échelle de GBM.

Attendu 44, développement des vergers sur les campus en lien avec les entreprises 
d' insertion. 

Attendu 45, promouvoir les véhicules partagés à l'échelle de GBM.

3. Tenir compte des spécificités des différentes communes (surtout les petites) en 
écoutant leurs élus

Faire se converger agriculture et écologie permettrait la résolution de plusieurs 
problématiques attenantes

4. Pas de gaspillage de l'argent public svp. Pas envie que le Grand Besançon finisse 
en top tendance Youtube pendant des mois grâce aux lanceurs d'alertes et finisse 
comme exemple dans les vidéos et docus de vulgarisation sur la [insérer adjectif 
négatif ex(stupidité/corruption) ]des élites aux pouvoir. Exemple d'imbécilité à évi-
ter vu récemment dans d'autres départements : engager des géobiologues sur les 
chantiers publics pour qu'ils indiquent où passent les "flux d'énergie telluriques et 
les puits de force astrale".

5. Tous les items sont intéressants, et complémentaires. Il faudrait veiller à ce que 
les actions mises en place soient efficaces et ne soient pas juste une "vitrine" pour 
l'écologie. Le développement de l'offre de transports en commun vers Besançon 
permettrait de se passer plus facilement de la voiture pour les trajets quotidiens 
(pelousey-besancon centre = trajet de plus d'1h en bus VS 20 min en voiture...).

Enseignements tirés :
La concertation sur le PAS a souligné la nécessité de mieux intégrer les pôles uni-
versitaires et scientifiques, les enjeux de mobilité multimodale et les risques liés aux 
changements climatiques. Une attention particulière y a été porté dans l'acriture 
du DOO. 
Les participants ont aussi exprimé des attentes fortes concernant les infrastruc-
tures écoresponsables, la gestion forestière, la pollution lumineuse, ainsi que la 
gestion des déchet. L’importance d’un développement réel — et non symbolique — 
des actions environnementales a été rappelée, avec une vigilance particulière sur 
l’efficacité des mesures engagées et la bonne utilisation des fonds publics. 
Enfin, plusieurs contributions ont insisté sur le besoin d’un réseau de transports en 
commun plus performant vers la ville, chose qui a été fortement appuyée dans les 
objectifs de mobilité. Une clarification de certains termes techniques a également 
été demandée et réalisée dans la rédaction.
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B. Les réunions territoriales
Le président du SCoT a été invité par plu-
sieurs communes pour présenter le SCoT, 
son travail et son projet global :

 » 26 janvier 2023 : Communication 
SCoT par le président en conseil munici-
pal de Montferrand-le-Château

 » 7 février 2023 : Communication SCoT 
par le président en conseil municipal de 
Serre-les-Sapins

 » 17 février 2023 : Communication SCoT 
par le président en conseil municipal 
d'Ecole-Valentin

Les réunions de bassins de proximité ont 
permis d'exposer l'objectif de réduction fon-
cière et les projets de développement des 
bassins et des communes :

 » 18 mars 2024 : Réunion de bassin de 
Pouilley-les-Vignes sur la trajectoire ZAN

 » 22 mars 2024 : Réunion de bassin de 
Saint-Vit sur la trajectoire ZAN

 » 26 mars 2024 : Réunion de bassin de 
Fontain sur la trajectoire ZAN

 » 8 avril 2024 : Réunion du bassin ur-
bain sur la trajectoire ZAN

 » 15 avril 2024 : Réunion de bassin de 
Montferrand-le-Château sur la trajec-
toire ZAN

 » 16 avril 2024 : Réunion de bassin de 
Devecey sur la trajectoire ZAN

 » 31 mai 2024 : Réunion de bassin de 
Saône et Byans-sur-Doubs sur la trajec-
toire ZAN

Invitation en conférence des maires CCVM 
le 7 décembre 2023



C. Les réunions des personnes publiques asso-
ciées

 » 24 septembre 2018 : Présentation des objectifs et les 
modalités de la révision du SCoT et du bilan à 6 ans du 
SCoT approuvé en 2011

 » 21 février 2023 : Présentation du diagnostic et des 
enjeux du SCoT

Il est demandé d’expliquer davantage l’évasion résiden-
tielle sur le territoire motivant l’objectif d’accueil de popu-
lation pour les 20 prochaines années. La CCI porte une at-
tention particulière à la stratégie économique que le SCoT 
portera. Elle souhaite davantage d’éléments sur la part du 
foncier que les ZAE disposeront dans le futur. La Région BFC 
propose que le SCoT donne des pistes à la CCVM concer-
nant les plans de mise en œuvre pour un développement 
vertueux, le maintien de la qualité de l’air, etc. Concernant 
le ZAN et le foncier alloué pour le projet du SCoT, la DDT 
indique que le SCoT doit se donner l’opportunité pour ac-
cueillir les activités économiques et des populations. 

 » 19 juillet 2023 : Présentation du PAS du SCoT

La DDT 25 souligne que la démarche qui a consisté à ce que 
ce soit les élus et non les services qui élaborent leur projet 
politique et se l’approprient est très positif. Elle reconnait 
que le projet initie l’invention d’un modèle, ambitieux, celui 
de la ville du bon sens. Toutefois, il est demandé que le 
PAS ne soit pas trop généraliste, c’est pourquoi il doit s’ac-
compagner de cartes de synthèse (mobilités, centralité, 
TVB, etc.). Le projet présenté apparaît comme étant ex-
trêmement solide. La Région Bourgogne-Franche-Comté 
demande que dans le DOO soit présente la cartographie 
de l’armature territoriale identifiant les polarités et dis-
tingue leurs objectifs des autres communes concernant 
la production de logements. La SAFER propose d’être vigi-
lants sur les dents creuses qui ne doivent pas systémati-
quement être envisagées pour la seule urbanisation. L’EP-
TB Saône/Doubs et le SMAMBVO rappellent qu’il convient 
de distinguer les « zones humides » des « milieux humides 
» pour lesquels et prescriptions seront différentes. Le Pays 
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Emargement du 19/07/2023

Emargement du 21/02/2023

Présence du 24/09/2018
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Graylois témoigne de la conviction des élus quant à la nécessité de réduire la consom-
mation des ENAF, mais de la grande difficulté à accepter de changer de modèle dans les 
formes d'aménagement et de consctruction.

 » 18 février 2025 : Mise à jour de la trajectoire ZAN

L’adaptation de la trajectoire de sobriété foncière suite à l’arrêt du SRADDET en octobre 
2024 a nécessité de remettre au débat le PAS quatre mois au moins avant l’arrêt. Avant 
cette mise en débat, le SMSCoT a organisé une réunion technique tripartite (DDT, Région 
BFC, SCoT) afin d'exposer la trajectoire ZAN mise à jour et les grandes lignes du DOO 
en cours d'écriture. Les sujets évoqués ont été les problèmes de mobilité et l'accès aux 
services ; la question du renforcement des polarités a été posée. La DDT rappelle que 
la polarité du bassin métropolitain, porteuse d'attractivité et d'emplois, est à renforcer.
Un consensus est trouvé sur la proposition du SCoT de faire apparaître des densités 
moyennes brutes ainsi que des densités minimales nettes afin de guider 
au mieux les communes dans leur développement.

Concernant la trajectoire foncière, la DDT et la Région BFC demandent de 
planifier par tranche de 10 ans la trajectoire ZAN pour éviter une fragilisa-
tion juridique, avec une échéance à 2031. Afin de renforcer le rôle du pôle 
régional de Besançon - identifié comme tel par la Région - il est proposé, 
d'un commun accord avec les participants, une souplesse dans l'effort 
foncier qu'est demandé au SCoT par le SRADDET (59,7% pour 2021-2030) 
de l'orde de 50 % pour cette première période sous réserve des justifi-
cations nécessaires et suffisantes dans les documents officiels de l'arrêt 
de projet du SCoT ; ceci respectant les projections démographiques en 
hausse jusqu'à 2040, le desserrement des ménages et justifiant donc un 
développement plus soutenu en début de trajetoire.

 » 23 juin 2025 : Présentation du DOO du SCoT

La DDT rappelle la nécessité d'être clair et explicite concernant les étapes 
temporelles de la production de logements et de la trajectoire foncière 
en étant précis sur les justifications (taille des ménages en 2050, vacance 
résidentielle, renouvellement urbain, densités...). 
La Région BFC est attentive à la justification des écars de chiffres en ma-
tière de réduction de l'artificialisation. Elle pointe égalment le manque 
d'information concenant les sous-trames de l'ensemble des milieux na-
turels dans le projets dans l'EIE. Un échange est prévu afin de compléter 
le document
L'EPAGE fait souligner qu'il manque des éléments concernant le SAGE, 
docuement opposable au  SCoT et qu'il soumettra ces éléments man-
quants au SCoT.
L'ARS souligne la qualité des documents vis-à-vis de la santé enrironne-
mentale, mais pointe des manques de précision sur les risques naturels 
tel radon, ambroisie ou moustique tigre.
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Emargement du 18/02/2025

Emargement du 23/06/2025
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Conseil communautaire de Grand Besançon Métropole (Besançon le 29 juin 2023)

C. Conférence des maires et conseil communautaire
Dates et lieux des conférences des maires et conseil communautaire :

 » 29 juin 2023 : Conseil communautaire GBM

 » 12 octobre 2023 : Conférence des maires GBM

 » 7 décembre 2023 : Conférence des maires CCVM

D. Intervention à l'Université Marie & Louis Pasteur

Le 15 octobre 2024, le SMSCoT, par l'intermédiaire du chargé de mission, a fait une inter-
vention à la faculté de géographie de l'Université Marie & Louis Pasteur aux Licences 2e 
année afin d'évoquer les étapes de la révision du SCoT, les grandes lignes du projet et le 
travail d'aide à la décision au côté des élus. 
Le questionnaire du PAS a été distribué à plus de 40 étudiants avec une douzaine de 
retour.
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A. Les réunions de bassins
Afin de définir des objectifs de réduction de 
consommation d’espace et de densité à at-
teindre par commune, le SCoT a accompa-
gné le PLUi de GBM lors de huit réunions de 
bassin. Ont été présenté les objetifs de pro-
dution de logements, ainsi que la consom-
mation foncière maximale alouée par bassin. 

Ces réunions ont été l'occasion de présenter 
la trajectoire ZAN du SCoT à l'horizon 2050.

Dates des réunions de bassins :

 » 18 mars 2024 : Bassin de Pouilley-les-
Vignes

 » 22 mars 2024 : Bassin de Saint-Vit

 » 26 mars 2024 : Bassin de Fontain

 » 8 avril 2024 : Bassin métropolitain

 » 15 avril 2024 : Bassin de Mont-
ferrand-le-Château

 » 16 avril 2024 : Bassin de Devecey

 » 18 avril 2024 : Bassin de Marchaux

 » 31 mai 2024 : Bassin de Saône

 » 31 mai 2024 : Bassin de Byans-sur-Doubs

B. Les réunions publiques du DOO
Pendant un mois et demi, le SMSCoT a réalisé 
onze réunions publiques dans tout le territoire 
pour informer la population du projet, des en-
jeux et des orientations et conséquences du 
futur SCoT aux citoyens.

4. Le Document d'orientations et d'objectifs (DOO)



• Communiqué  de presse

Un communiqué de presse a été envoyé le 2 décembre à 
la presse grâce au service communication de GBM.

• Courriers aux communes 

En plus de vouloir s'adresser à la population, le président 
du SCoT a tenu à s'adresser en premier lieu aux conseil-
lers municipaux des communes du SCoT. Un courrier à 
donc été envoyé aux 113 communes du SCoT afin d'inviter 
les maires à relayer l'information à leur conseil ainsi que 
sur leur site internet respectif. Une affiche a été également 
glissé dans le courrier pour un affichage en mairie. 

• Publicité

L'évènement a été relayé sur les différents réseaux so-
ciaux du SCoT (X. et Facebook) ainsi que sur son site in-
ternet (https://www.scot.grandbesancon.fr/2025/03/19/
reunions-publiques-2025/). GBM a également publié sur 
ses réseaux sociaux (Facebook et linkedin) ainsi que sur 
son webzine numérique.

La publicité s'est faite enfin par les communes elles-
mêmes via leur site internet, des bulletins communaux et 
certains panneaux publicitaires. 
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Courrier d'invitation aux 
réunions publiques 
20 mars 2025

Exemples de relais sur les 
sites internet des communes
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Affiche des réunions publiques 2025

Publications sur le webzine et les 
réseaux sociaux



• Déroulé des réunions publiques 2025

Ces réunions ont permis d'assurer la transparence envers 
les habitants et de recueillir les avis et les remarques per-
mettant d’intégrer les préoccupations du terrain, les idées 
ou les critiques pouvant enrichir ou ajuster le projet ini-
tial. La présentation incluait pour introduction un rappel 
succinct du diagnostic territorial pour ensuite traiter du 
projet du SCoT : l'accueil de développement pour les 20 
prochaines années (population, logements, équipements, 
services, etc.) au regard du paysage et de l'environne-
ment  naturel du territoire. La démonstration fut expliquée 
à différentes échelles (Aire d'attraction, SCoT et bassin de 
proximité).

 » Montferrand-le-Château : 8 avril  (salle des fêtes) 
16 participants

Les questions de qualité des terres agricoles et de qualité 
de l’eau ont été la préoccupation principale pour les par-
ticipants.

Les participants ont rendu compte de la difficulté de régir 
le commerce car celui-ci s’installera forcément là où c’est 
le plus rentable pour lui.
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Exemple de diapositives exposées en réunions publiques

Réunion publique de Montferrand-Le-Château
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 » Saint-Vit : 9 avril (salle des fêtes) 
23 participants

Un participant déplore le manque d’offre de 
transports permettant de se déplacer de 
Saint-Vit à Besançon. L’infrastructure ferro-
viaire est un vrai plus mais l’offre semble in-
suffisante, surtout pour les personnes qui ont 
des horaires variables : pas droit à l’erreur !

Le même constat est fait pour la liaison CHU-
Saint-Vit. L’organisation et les fréquences des 
transports en commun ne sont pas adaptées 
à la fréquentation d’un tel équipement, que 
ce soit pour le personnel ou pour les patients, 
familles, etc.

La question est posée de savoir pourquoi 
le tramway ne dessert pas le campus de la 
Bouloie.

Il est demandé d’être vigilant sur la question 
du commerce en n’opposant pas les petits 
commerces des centres villes avec les zones 
commerciales.

 » Roche-lez-Beaupré : 15 avril (salle du 
presbytère) 
9 participants

Des remarques font échos à l’idéal de la po-
pulation française de vivre en maison indivi-
duelle.

Le changement ne peut se faire que par un 
changement de l’esprit de la façon d’habiter : 
il faut commencer dès le plus jeune âge.

Il est difficile de changer : l’habitat constitue 
souvent un marqueur social ou résulte d’un 
attachement aux biens familiaux

Beaucoup de familles se font lourdement pié-
ger dès lors qu’elles partent s’installer loin des 
centre-villes pour trouver leur idéal. Il est sug- Réunion publique de Saint-Vit

Réunion publique de Montferrand-Le-Château



géré de travailler activement les dessertes en transports 
collectifs et de construire dans leur proximité immédiate.

Il faut également changer les imaginaires : plusieurs 
fonctions pourraient être partagées : machines à laver, 
séchoirs,… permettant de gagner en surface et donc de 
diminuer les coûts, en particulier pour les étudiants et les 
familles monoparentales

S’agissant du vieillissement de la population, il est précisé 
par un participant qu’à sa grande surprise, les occupants 
de l’EPAHD de sa commune ne sont pas des habitants de 
la commune, mais des personnes âgées qui sont venues 
s’installer au plus près du lieu de résidence de leurs en-
fants.

Les mesures de priorisation de renouvellement urbain 
ne sembles pas assez coercitives pour certains qu’ils 
semblent souhaiter des obligations plus hautes densité 
résidentielles.

La restructuration des quartiers pavillonnaires vieillissants 
est proposée, afin d’améliorer le cadre de vie de ces sec-
teurs d’habitat.

En matière de commerce, il est déploré l’essor du e-com-
merce qui impacte négativement le tissu commercial et 
son dynamisme. Il est demandé ce qu’il serait possible de 
faire contre les casiers, consignes et autres types de dé-
pôts qui fleurissent un peu partout en dénaturant le pay-
sage urbain.

 » Marnay : 16 avril (salle de l’hôtel de Ville) 
12 participants

Des questionnements émanent concernant les bâtiments 
agricoles isolés et le ZAN, à propos de leur comptabilité 
dans la consommation foncière.

Les échanges ont portés sur la règle obligeant à aména-
ger du stationnement par nouveau logement construit. 
Ne va-t-elle pas à l’encontre de l’esprit du SCoT ? Le sta-
tionnement sécurisé des vélos a fait débat, où la néces-
sité d’avoir du stationnement sécurisé, voire couvert est 
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Réunion publique de Roche-

lez-Beaupré
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importante si l’on veut développer le cyclable 
dans le territoire. 

Concernant les nouvelles formes urbaines 
plus denses, les remarques ont portées sur 
leur nécessité, même en milieu rural, mais 
problématique sur le refus des propriétaires 
de vendre leur vieilles bâtisses/friches pou-
vant servir au renouvellement urbain. Les 
personnes présentes font état de l’impossibi-
lité financière des communes pour réhabiliter 
le bâti mutable. Des solutions sont évoquées 
néanmoins, comme la préemption ou l’aide 
de l’EPF.

La « mort » des petits villages a été une pré-
occupation importante pour les participants.

 » Besançon : 5 mai (La City, salle Bartholdi) 
12 participants

Les participants s'interrogent sur les flux do-
micile-travail et plus particulièrement le taux 
de populations qui travaillent à Besançon et 
qui vivent à l'extérieur du SCoT. 

Une participante demande où en est notre 
territoire concernant la consommation d'es-
paces.

Concernant le sujet du comemrce, les parti-
cipants questionnent comment sauver le pe-
tit commerce alors que celui-ci migre "natu-
rellement" vers l'extérieur des villages ?

L'intérêt des entrées de villes est question-
né. Un citoyen demande si cela est pris en 
compte dans le SCoT, ainsi que le patrimoine 
architectural.

Un participant fait remarquer que le terme 
"dents creuses" est trop péjoratif. Il indique 
qu'elles sont à valoriser pour leur côté paysa-
ger et de bien-être dans les villages.

Diapositive illustrant l'étalement urbain 
corrélé à la dynamique démographique



Enfin, concernant la thématique des nouvelles formes ur-
baines et résidentielles, les participants se sont accordés 
pour souhaiter garder l'architecture atypique des villages  
du territoire et ne pas "standardiser" ou "banaliser" l'urba-
nisme.

 » Émagny : 6 mai (Mairie) 
23 participants

La réunion d'Emagny a débuté par un constat de peu de 
dialogue au sein de la CCVM et qu'il y a nécessité d'un 
projet de territoire.

Des participants font remarquer que ce sont toujours les 
territoires urbains qui bénéficient le plus de droit au dé-
veloppement et que les communes les plus rurales sont 
"oubliées". Elles doivent pouvoir avoir des conditions pour 
se développer.

La question de la maison individuelle a fait débat ; des 
participants se demandent s'il y aura toujours possibilité 
d'en construire à l'avenir ?

Des élus de quelques communes se sont inquiétés de 
l'autorisation de pouvoir déclasser des terrains construc-
tibles.

Concernant le sujet des transports, un participant rappelle 
le problème de fréquences des transports en commun qui 
n'incite pas à leur utilisation, car pas assez cadencé. Il est 
rappelé que l'offre créer la demande.

 » Montagney : 13 mai (Mairie) 
18 participants

Les particpants rappellent que malgré leur proximité géo-
graphique avec Marnay, Dole et Dijon participent égale-
ment à leur aire d'attraction.

Les participants font remarquer que la jeunnesse est né-
cessaire dans les petites communes rurales et qu'il faut 
des possiblités de contruitre pour les acceuillir. Il est rap-
pelé à ce titre que les densités préconisées par le SCoT 
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Diapositive illustrant la 
construction de l'armature 

territoriale



SCOT - BCFC | Bilan de la ConcertationPage 52

I I  /  L A  C O N C E R TAT I O N  AU  C O U R S  D ES  G R A N D ES  E TA P ES  D E  L A  R E V I S I O N  D U  S C OT

semblent trop hautes pour les petits villages. 
Cependant les participants comprennent la 
nécessité de  préserver les espaces natu-
relles agricoles et forestier, et dynamiser les 
centralités par le retour des activités écono-
miques.

Concernant le sujet de la mobilité, un partici-
pant rappelle que la voiture est nécessaire en 
ruralité. Il donne pour exemple un minibus à la 
demande en direction de Gray qui a été mis à 
disposition et que 80 % de ces trajets étaient 
à vide. Il rappelle que le surservice coûte cher. 

Les participants font remarquer que le trafic 
routier en dense à l'entrée de Besançon, no-
temment à l'approche du Centre Ville.

 » Saône : 14 mai (salle Joseph Guinemand) 
6 participants

Un participants informe de sa conviction que 
développer les PME-TPE en périphérie de Be-
sançon améliorerait les flux domicile-travail. 
Il est rappelé que la fréquence des bus dans 
les communes de GBM n'est pas suffisante 
pour inciter à l'utiliser.

Un participant demande si la trajectoire ZAN 
du SCoT a été calculée et si elle peut être mo-
difiée ?

Concernant le sujet du commerce, un parti-
cipant fustige les zones commerciales qui ont 
"tuées" la vie de villages.

Sur la thématique de l'habitat, un partici-
pants explique que le collectif a eu mauvaise 
presse car les logements n'était pas qualita-
tif : "Les gens attendent aujourd'hui que les 
communes proposent du collectif de haut ni-
veau". Réunion publique de Saône



 » Devecey : 20 mai (Maison Develçoise)

19 participants

Les participants rebondissent rapidement sur le sujet du 
vieillissement de la population. Un participant se demande 
s'il ne serait pas judicieux de construire des maisons de re-
traite afin de libérer du logement. Une participante répond 
que la majorité des personnes agées souhaite rester chez 
elle et qu'il faudrait faciliter les parcours résidentiels par 
une offre de logements adaptés : "quitter sa commune ou 
son logement est toujours compliqué pour les personnes 
agées". Toujours concernant les logements, un participant 
fait remarquer que la promiscuité et les problèmes de voi-
sinage sont récurent si l'on construit avec une densité trop 
élevé.

Une participante fait signaler que la végétalisation doit 
être pensée en amont des projets d'habitat et que l'entre-
tien de zones enherbés sans fauches régulière n'est pas 
forcément un problème pour les collectivités.

Sur le sujet des transports, les participants informent que 
l'offre en transports publics n'est pas suffisante et que la 
halte ferroviaire de Devecey devrait se faire pour faciliter 
la mobilité dans le bassin. L'utilisation des bus n'est pas 
optimisée, même pour les écoliers. 

Une participantes rappelle que les pistes cyclables sont 
des alternatives durables à l'automobile et que les men-
talités peuvent changer quant à leur utilisation.

Il est précisé que les activités nuisantes en coeur de com-
munes de Devecey (déchetterie, carriste...) sont problé-
matiques.
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Réunion publique de Devecey

Réunion publique de Devecey
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Pouilley-les-Vignes : 21 mai (salle du Conseil 
municipal)

12 participants

Un participant s'interroge sur la cohérence 
entre les objectifs du PLH et ceux du SCoT, es-
timant que les ambitions du PLH semblent 
plus élevées. Il demande également si les 
politiques communales peuvent aller à l’en-
contre des objectifs du SCoT, en posant la 
question de la force juridique de ce dernier et 
des contraintes qu’il impose concrètement. 
Le SCoT joue-t-il un rôle de contrôle ? Que se 
passe-t-il si les projets communaux entrent 
en conflit avec le SCoT si chacun cherchant à 
défendre ses propres intérêts ? Une réponse 
d’un élus est amenée sur la nécessité des 
élus du SCoT devant se concerter et privilé-
gier une approche à l’échelle des bassins de 
vie, plutôt qu’une vision strictement commu-
nale.

Un participant demande si on peut envisa-
ger que le SCoT impose la création de gares, 
poursuivant sur le fait que la SNCF n’a pas 
toujours soutenu ces initiatives, en suppri-
mant certaines dessertes. L’exemple suisse 
pourrait servir d’inspiration.

Il est aussi rappelé que les habitants doivent 
s’impliquer, notamment en consommant lo-
calement. 

Concernant le logement, le besoin ne se li-
mite pas uniquement au logement locatif : 
« les prix des maisons neuves sont souvent 
inaccessibles pour les primo-accédants et la 
qualité des constructions récentes n’est pas 
toujours au rendez-vous ».

Réunion publique de Pouilley-Les-Vignes

Réunion publique de Lantenne-Vertière



 » Lantenne-Vertière : 27 mai (salle Garneret)

14 participants

Lors d'une discussion sur le vieillissement de la popula-
tion, une participante a souligné que, lorsqu'on construit 
sa maison, l'idée de la quitter pour une maison de retraite 
est peu attrayante. Un participant a insisté sur la néces-
sité d'offrir aux habitants des choix variés en matière de 
logement. Une autre personne a ajouté que le coût éle-
vé des maisons rend indispensable la réhabilitation des 
habitations existantes, proposant ainsi des alternatives 
pour permettre aux populations de vieillir chez elles. Il a 
été suggéré d'intégrer une réflexion sur les formes de lo-
gements adaptées dès l'étape du permis de construire ; 
un participant a décrit le SCoT est un grand PLU, ce qui a 
permis d'expliquer plus en profondeur le rôle du SCoT.

Un participant a noté que l'agriculture fonctionne bien sur 
le territoire et qu'il est crucial de maintenir cette attracti-
vité. En ce qui concerne les transports, il a été suggéré de 
penser à une complémentarité des moyens de transport 
en incluant les personnes âgées, par exemple à travers 
des services de transport à la demande, les modes de 
transport doux n'étant pas toujours adaptés pour les se-
niors.

Il a été mentionné que les équipements font défaut dans 
les grandes communes ; par exemple, à Saint-Vit, l'ab-
sence d'un radiologue oblige les habitants à se rendre à 
Besançon. Saint-Vit est importante pour le territoire, et il a 
été souligné que les commerces de centre-ville doivent 
disposer de stationnements pratiques, à l'image des zones 
commerciales. Enfin, le SCoT a été reconnu comme utile 
pour désengorger Besançon, mais pas pour construire 
des maisons collectives en campagne. Un élu a défendu 
le SCoT en expliquant que son rôle est d'offrir sur le long 
termes des logements semi-collectifs faciles à vivre.
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Réunion publique de 
Lantenne-Vertière
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C. Conférences des Maires
3 mars 2025 : Conférence des maires CCVM

28 avril 2025 : Conférence des maires GBM

22 mai 2025 : Conseil communautaire GBM

D. Les acteurs du commerce
Le travail du SCoT concernant les conditions 
d’implantation des équipements commer-
ciaux a été long et difficile car il repense en 
profondeur les modèles d’aménagement 
commerciaux hérités des décennies passées 
et centré autour de l'automobile.

Dans ce cadre, Le SCoT a souhaité organiser 
une rencontre d’information et de consulta-
tion dédiée aux acteurs du commerce et de 
l’artisanat du territoire, pour partager les pro-
positions du SCoT et avoir des retours d'expé-
riences des professionels.

La première réunion s'est tenue le 24 février 
2025 et a réuni 26 particpants, commercants 
comme élus et techniciens, où il a été pré-
senté le projet du SCoT en matière d'implan-
tation commerciale. Les échanges ont été 
riches, notamment concernant l'importance 
de la "santé commerciale" de Besançon pour 
le territoire et de la concurrence du e-com-
merce. Les participants tels que la CCI, Cha-
teaufarine et la Chambre des métiers ont, 
en revanche, fait remarquer que l'obligation 
stricte du commerce de grand format en 
secteur d'implantation périphérique est pro-
blématique ; une flexibilité de cette règle a 
été demandée. Une seconde réunion fut sou-
haitée afin de traiter de cette question, ain-
si que celle sur l'implantation du commerce 
hors localistions préférentielles.

Le 7 mai, la seconde réunion des acteurs du 

Entités représentés à la 1re réunion :

- CCI Saône/Doubs
- Union des commerçants de Besan-
çon
- Union des Commerçants, Artisans et 
Industriels Val de Marnay
- Chambre des métiers et de l'artisa-
nat BFC (25)
- Gallerie marchande Chateaufarine
- Association des commerçants du 
Chaprais
- Office du commerce et de l'artisanat 
de Besançon
- Crédit Mutuel
- MARPA Marnay
- Action coeur de Ville GBM
- Service Commerce GBM
- Direction Stratégie et territoire GBM

Entités représentés à la 2e réunion :

- CCI Saône/Doubs
- Union des commerçants de Besan-
çon
- Union des Commerçants, Artisans et 
Industriels Val de Marnay
- Gallerie marchande Chateaufarine
- Office du commerce et de l'artisanat 
de Besançon
- Action coeur de Ville GBM
- Service Commerce GBM



commerce s'est tenue, où le SMSCoT a rappelé l'impor-
tance du commerce en centralité et a présenté les pré-
cisions sur la limitation du commerce hors localisations 
préférentielles.

Sur demande de l'Office du commerce et de l'artisanat de 
Besançon, le SMSCoT a pris la parole lord de l'Assemblée 
générale de l'OCAB du 14 mai pour présenter en synthèse 
les orientations du volet commercial.
Le 20 mai, le SMSCoT a rencontré une nouvelle fois l'Union 
des commerçants de Besançon (UCB) pour affiner les 
prescriptions. Ces derniers, ainsi que l'Union de Commer-
çants, Artisans et Industriels Val de Marnay, ont contribué  
par leurs remarques écrites en insistant sur la nécéssité 
de maintenir le dynamisme du commerce dans les cen-
tralités des communes structurantes.
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Concertations des acteurs du commerce du 24 février et du 7 mai 2025
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III /
LES SUPPORTS LES SUPPORTS 
DE LA CONCER-DE LA CONCER-
TATIONTATION

1. Le site internet
-> https://www.scot.grandbesancon.fr/

Le site internet possède plusieurs rubriques proposant 
les actualités du SCoT, la présentation du syndicat, les 
études, les délibérations des comités syndicaux, ou en-
core l'agenda des instances, en passant par les vidéos 
de conférences ou encore une rubrique lié à la concerta-
tion où chacun peut participer par ses remarques ou ses 
questions.



Le SCoT en vigueur de 2011 est téléchargeable facilement, 
ainsi que les indicateurs de suivi, d'évaluation et le bilan. 
Le site internet dispose également d'un intranet accessible 
par tous les membres du SMSCoT où ils peuvent retrouver 
tous les documents de travail.
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2. Les panneaux d’exposi-
tion et les cubes de la hié-
rarchie des normes

Toujours dans l'esprit de succiter de l'intérêt 
via la communication, le SMSCoT a fait réa-
lisé des poufs en formes de cubes afin d'ex-
pliquer simplement la hiérarchie des normes 
dans l'urbanisme. Cinq cubes sont supperpo-
sables : (1) l'Etat avec le Code de l'urbanisme, 
(2) la Région avec le SRADDET, (3) le SCoT, (4) 
les PLU/PLUi, (5) les permis de construire.

Les panneaux et kakémonos ont été égale-
ment exposé durant tout l'été 2025 aux "An-
nexes", coeur de village de Devecey.

3. Les articles

Le SCoT met à jour sur son site plusieurs ar-
ticles sur l'actualité du syndicat, l'avancée de 
la révision, les ateliers et évenements à venir, 
des études pontuelles, etc. 

Extrait numérisé des panneaux d'exposition

Exposition des cubes et des panneaux en com-
mune de Devecey

Exemple d'un article publié sur le 
site sur l'évolution démographique

Extrait numérisé des panneaux d'exposition



4. Les registres et dossiers de 
concertation

Le registre et dossier de concertation sont mis à disposi-
tion du public au sein des deux intercommunalités du Val 
Marnaysien et du Grand Besançon, au siège du SMSCoT. 
Ce dossier d'information est actualisé et permet à la polu-
lation de s’informer du déroulement de la procédure et de 
prendre connaissance des orientations étudiées (dossier 
complété au fur et à mesure de l’avancée des travaux, par 
des documents d’études, plaquettes de communication, 
etc…). Le registre d’observations est également mis à dis-
position du public dans les deux EPCI du SCoT. 

Il n'y a pas eu de contributions écrites sur les registres de 
concertations.

5. La maquette numérique inte-
ractive

Les travaux réalisés dans le cadre de la révision du SCoT 
ont démontré à plusieurs reprises la nécessité de disposer 
de représentations visuelles tridimentionnelles afin d’ap-
préhender les différentes composantes de l’aménage-
ment du territoire, en particulier lorsque les circonstances 
nécessitent d’opérer des changements dans les modes 
de faire : nouvelles formes urbaines : de quoi parle-t-on ? 
Comment concerter les acteurs, les décideurs, la popula-
tion, sur un projet aussi vaste et complexe que le dévelop-
pement territorial du SCoT à l’horizon 2050 ? 

L’idée est venue du président de se doter d’un outil per-
mettant de mieux fédérer les acteurs du territoire au-
tour de son projet de communication, de dialogue et de 
concertation.
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Continuités écologiques sur la 
maquette numérique

Dossier de concertation au siège 
de La Communauté de Com-
munes du Val Marnaysien, à 
Marnay
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Depuis le 15 décembre 2022, le SCoT s'est 
doté d’une plateforme numérique 3D conçue 
comme un outil d’aide à la concertation au-
tour du projet du SCoT. L’outil Smart4life de 
l’entreprise Bionatics intègre des fonction-
nalités et un nombre de ressources impor-
tantes,  comme les éléments travaillés par 
les commissions (TVB, milieux humides, dents 
creuses, ZaU, bâti mutables, etc.) dans le 
cadre des travaux du SCoT.

La plateforme est accessible à tous les élus 
du SMSCoT via identifiant et mot de passe 
personnel depuis le site du SCoT, pour leur 
permettre de visualiser à tout moment les 
données travaillées durant la révision et de 
pouvoir se projeter sur leur propre commune.

Exemple d'élévation d'un bâtiment

Dents creuses et ZaU visualisables sur la maquette numérique



6. Les réseaux sociaux

Le SMSCoT s'est doté de comptes sur les réseaux sociaux 
afin de pouvoir communiquer simplement et rapidement 
aux plus grands nombres. Parmi ces réseaux, Facebook et 
X sont utilisés pour les évenements à venir (hors des ins-
tances internes) du type concours photos, présence dans 
les salons, réunions publiques, etc., et pour informer des 
avancées de la révision.

Le SMSCoT a également une chaîne youtube sur laquelle 
se trouve toutes les vidéos et conférences réalisées lors de 
la révision.
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7. Les Rencontres natio-
nales des SCoT

La Fédération nationale des SCoT organise 
chaque année les Rencontres nationales des 
SCoT (RNS) qui constituent un temps fort pour 
toutes les structures porteuses de SCoT (ad-
hérentes ou non à la Fédération), mais aussi 
pour tous leurs partenaires publics ou pri-
vés (services de l’État et des autres collec-
tivités territoriales, organismes consulaires, 
agences d’urbanisme, bureaux d’études, 
opérateurs immobiliers ou commerciaux, 
etc.) permettant de se retrouver, d’échanger 
et de débattre autour de thèmes de l’actuali-
té du «monde des SCoT».

Besançon a été choisi pour accuellir les 16es 
Rencontres nationales des SCoT, qui se sont 
tenus les 15, 16 et 17 juin 2022 au Kursaal de 
Besançon. Ce congrès a réuni un peu plus 
de 400 personnes autour des questions de 
l’évolution des modèles d’aménagement 
des territoires pour répondre aux enjeux de 
transitions et d’adaptation au changement 
climatique. Toutes les régions de France mé-
tropolitaine étaient représentées, tant par la 
présence des élus que des techniciens. La

Martinique et la Guadeloupe étaient égale-
ment représentées. Le SMSCoT et l'AUDAB ont 
ainsi oeuvré pendant des mois à l'organisa-
tion de cet évènement  d'envergure. 

Organisées autour du thème « Vers de nou-
veaux modèles d’aménagement des ter-
ritoires », ces Rencontres ont été l’occasion 
d’échanges entre experts de l’aménage-
ment, du génie écologique ou de la prospec-
tive avec des élus et techniciens élaborant et 
mettant en oeuvre des SCoT, de témoignages Introduction des RNS au Grand Kursaal



d’acteurs pour ensemble relever les défis qui s’imposent 
désormais aux territoires en matière de sobriétés.

Elles ont également été l’occasion pour les membres de 
la Fédération de découvrir lors de sorties sur le terrain, 
les installations de production de « gaz vert » à la station 
d’épuration de Port Douvot, le panorama paysager ouvert 
sur la Ville de Besançon depuis le haut des collines, ou en-
core les enjeux de la nature en ville, de la désartificialisa-
tion et de la renaturation au travers du projet de reconver-
sion de l’ancienne friche industrielle de la Rhodia.

Enfin, l’organisation de toute la logistique qui incombait 
au SMSCoT fut l’occasion de faire découvrir aux congres-
sistes les richesses patrimoniales de Franche-Comté mais 
également culinaires au travers des différentes soirées 
organisées à la Citadelle et à la Saline Royale d’Arc-et-
Senans, mais également grâce aux cadeaux remis à cha-
cun d’entre eux leur permettant de visiter gratuitement 
le Musée des Beaux Arts ou de repartir avec une portion 
de Comté. Les plus courageux ont participé aux réveils 
sportifs proposés par le personnel du SMSCoT et de l’AU-
DAB consistant à découvrir lors de footing matinaux ou de 
randonnées en vélo électrique, la richesse patrimoniale 
de Besançon et ses environs. 

Un site internet a été créé pour gérer les inscritpions aux 
différentes phases du congrès (rencontres techniques, dî-
ner protocolaire, réveils sportifs, soirée de Gala...). Durant 
toute la durée des RNS, une plateforme de tchat instanta-
née a été imaginée par l'équipe.

Les tables rondes des Rencontres nationales 2022 sont 
disponibles en vidéo sur la chaîne de la FédéSCoT :

h t t p s : / / w w w . y o u t u b e . c o m / c h a n n e l / U C Y j l _
WX62-qd5ZquEqlpmDQ/videos
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Plénière au Grand Kursaal

Post sur les préparatifs

Soirée de Gala à la Saline 
Royale d'Arc-et-Senans
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